
以推翻重做。当这三百字确立之后，再从当中摘取基础笔画、

偏旁部首，进行归纳总结和整理。

据叶天宇介绍，开发一套符合简体标准的字库至少要

绘制设计6763个汉字。他平均需要半个小时来设计完成1

个字，按每天工作14小时来算，每天顶多完成20多个字，设

计一整套字库则要花一年的时间：“踏上字库开发之路的时

候，就切实体会到‘任重而道远’这几个字。”

之所以选择“招牌体”作为首发阵容，叶天宇是为了践行

“设计为民”。而招牌体的创作初衷，则是受了街头杂乱的招

牌启发：“我们走在大街小巷上，看到所有招牌标志都是用黑

体、宋体、楷体写的，感受不到‘设计’。我希望创造一款能够

活跃在大街小巷的招牌体，给街面上的招牌多一种有中国风

味的选择，而亲民的街头招牌字体设计正是我追求的‘设计

为民’的一种实践。”

因此，招牌体需要满足“醒目”“中式风格”两个要素，于

是，叶 天宇就 将其 字体定位在“粗的楷体”，既亲民又有

力。他又翻阅了许多古籍，在明嘉靖年间的《五经魁》古籍中

找到具体化的方向，并遵循古字形半复刻半创新地设计了这

款简体汉字“招牌体”。

除了“招牌体”和“乐敦体”之外，“喜鹊造字”在年中又

发布了“聚珍体”“在山林体”，以及最近刚刚发布的“小轻松

体”和“古字典体”，累计共六套字库。叶天宇说，每次都会同

时发布两种字体，一套大气实用，一套可爱新奇。这样不仅

可以满足大家多元的需求，自己和团队在设计的过程中，也可

以反复交叉进行，缓解审美疲劳。这些已经发布的字体并非

是最终形态，叶天宇还会根据实际情况进行更新和扩充一些

基本字库之外的常用字和流行语。

让大家都用得起的字库

每天经常对着白底黑字，虽然很热爱，但是客观讲也有

枯燥感，所以叶天宇每天都尽量给自己营造一个愉悦的工作

氛围：每天到达办公室，他会给自己沏上一杯茶，在播放器里

打开评书列表，听书喝茶造字。“评书艺术很迷人，中国文化

字库开发，任重而道远

于是，叶天宇开始了“白天工作，下班后设计字体”的生

活。“拿起纸笔，设计字体、拥抱字体，我才觉得安静平和、踏

实。字体知道我想要什么，总能给我鼓励，给我惊喜，让我看

到自己在进步。”在叶天宇看来，生活和工作中有很多事，虽

然努力，但看不出有什么进步和变化，“但做字体不同，它

就像健身一样，只要每天坚持锻炼，你就能看到清晰的变

化。我今天做一个字，明天做一个字，到周末的时候，回头看

周一做的字就能发现有什么问题存在。这种自我发现、自我

反省的感受特别明显，让我能越做越好。”

就这样持续了几年的时间，叶天宇设计出了上百种风格

的字样，也陆续把自己的一些作品分享到网络论坛里，收获

了几百万阅读量和大量设计师网友的支持和关注。

2016年年初，叶天宇终于下定决心，辞掉了工作，创立

“喜鹊造字”专心设计字体：“因为我太想做字体了，我就当

给自己放个假，gap一两年，做自己想做的事。很多人这一辈

子都没按自己想要的方式活哪怕一两个月，就算最后我没成

功，我也是拥有两套字库的人，我愿意为这段做自己的时光

买单。”

今年年初，叶天宇首次发布了属于“喜鹊造字”的两套

字库：“招牌体”和“乐敦体”。这是他花了一年半的时间开发

完成的。

字体设计的工作量非常大，往往字库公司都需要一两年

的时间来开发一套字体，叶天宇已经算得上是“神速”了。在

字体设计之初，叶天宇会先在纸上打草稿绘制大体风格，再

精致绘制五六十个字的设计稿：“这些字样是用来确立风

格走向的，我可以拿出来和朋友讨论或者放到网上供网友评

论，看看这个字的风格样貌，是不是能够吸引人，会不会被大

家所接受。如果反响好、大家喜欢，那么该字体就有一定市场

潜力能被人接受和需要，就是适合做出完整字库的。几十字

方向确立了之后，很简单，继续做。”接下来，再相对精细地

打磨绘制两三百个模板字，此时，就能够看到其处于词组、句

子、段落等各种长度的使用状态。也便于叶天宇体会这个字

库在横排竖排段落上该做出哪种调整，有大风格问题甚至可
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在如今的生活和工作中，“写一手好字”常常被“用一款

好看的字体”所取代。然而，我们在使用这些字体的时候，常

常陷入被动使用盗版的窘境且不自知。“喜鹊造字”的创始人

叶天宇，怀着对字体设计的热爱，辞职造字，用六套风格迥异

的原创字库和亲民的价格，不仅提升了人们对字体版权的意

识，也不断在创造他心目中的“隽永设计”。

从“挣钱不少”到“设计为民”

叶天宇从小就特别擅长美术，尤其在高中时期，学校外

墙上的油彩都是由他来画的，这让他觉得特别有成就感。因

此，他自然而然地进入了中国传媒大学动画学院，从数字媒

体艺术专业毕业后，叶天宇又自然而然地进入到了互联网公

司，从事界面设计与产品设计工作。

曾经，让叶天宇觉得最快乐的事情就是“拿了工资与酬

劳之后把钱打给妈妈”。这是他眼中“男人的美学”。所以，他

每天的工作就是上班挣钱，下班做私活挣钱，那时候他做设

计的主要理由就是“挣钱不少”。

“曾经我甚至都没想过我为什么做设计。似乎顺着学院

专业的河渠，我顺理成章地就流入了这一片江湖，成为了一

名设计师，而在这片江湖想站住脚，我就不停地参加设计比

赛，不停地接活，乐此不疲地用作品、用获奖证书来抬高自己

的设计价格。”他一直过得顺风顺水，从没有考虑过自己真正

喜欢什么。然而，互联网设计的工作节奏特别快，不断地更新

迭代，设计成品的周期特别短，一切都让他身陷浮躁的泥潭

里。

直到某一天，叶天宇看到了一句话“人们会为了避免思

考而做一切事情”。这让他胆寒，他觉得自己正处于这样的状

态，不停地重复，却不知为何而做，“我到底要做什么，要成

为怎么样的人”？他一边反思，一边补充设计相应的理论知识

来充实自己。直到他在《世界现代设计史》中读到，德国设计

家格罗佩斯创办了包豪斯设计学院，正式确立了现代主义设

计的宗旨是“设计为民”。

这四个字十 分打动叶 天宇，这才是 他内心向往的状

态——像设计史里的大师前辈们一样，他们做的设计生命

周期很长，可以被长久使用，是能被称为“隽永”的设计。“如

果我做的设计产品能够服务许许多多的人，而不仅仅是帮个

别客户输出想法，那才是设计为民，那将令我自豪。”在他看

来，字体设计就是这样的存在。

其实，在大学期间，字体设计就是叶天宇非常喜欢的一

个门类，专业老师还特别推荐他去参加了第七届方正奖字体

大赛，并荣获三等奖，这让他有了入门的感觉。叶天宇还在方

正公司参观了字样展品，得知了字体是怎么设计出来的，同

时也勾起了他对字体开发为字库产品的好奇心。后来，叶天

宇陆续又参加了一些字体设计的比赛，也都得了奖，让他意

识到，或许自己真的在这方面有天赋。

太伟大了，评书先生可讲的故事特多，所谓新书老戏听不腻的

曲艺，使得我每天一边做字体设计，一边听故事，美滋滋。”

在造字库之余，他还会玩点不一样的东西，比如去年红

极一时的《创意字动画》，是叶天宇为首发的两套字体打造

的动画宣传片。“其实，每个汉字不是只有一种‘意象’，根据

不同读音会产生不同的含义，搭配不同字的意思也不同，甚

至联想到不同的东西也能产生不一样的画面感和能量感。汉

字是有生命的人，每个人的一生，都不会像字典或标签集里

用一个词就能概括得了的。所以，我就从中找到契合字义、契

合联想，想象成是这个字生活中的小片段一样。”在叶天宇

看来，汉字维度很广，“音”“形”“义”。我们沟通交流的内核

靠的是汉字的“义”；动听的诗词咏唱，是汉字的“音”；书法、

美术字体，探索的都是汉字的“形”。每个角度都有各自的

艺术，他试着将它们结合碰撞，才做了形义结合的这些动画

字，果然，闪现了好玩的火花。

“造字”这件事，虽然看起来好玩又有意义，但面对残酷

的市场，最初几乎没人看好叶天宇。

因为市面上一套正版字库动辄上千上万，朋友都认为这

是不讨好的事情，字体传上网就很容易被盗版，卖多少钱都

不理智。

面对现实，叶天宇最初给自己的字库定价的出发点是

“我只是想比别人便宜”。叶天宇的字体人人都说好，但他把

定价从三千改到一千八，朋友依然摇头说不会花这么多钱买

一套字。叶天宇才发现问题所在：他面临的不光是价格高低

的门槛，还有意识上的门槛。如果意识的门槛都没过，跟大

家谈多少钱都没用。“电脑上可以无限地安装很多字库的免

费版本，消费者平时常使用这些字体，字体开发商也没有追

责，所以很多人并不知道商用字库是需要付费的，还要收这

么贵。”他这才幡然醒悟，自己之前的定价“以为比别人便宜

就是便宜”，是不太明智的。

“我的初衷是要做让大家都用得起的字库。”一直崇尚

“设计为民”的叶天宇最终放弃了高昂的市场定价，他改变

了一种思维方式，“如果我接下来要设计出四套字，需要多

少成本？如果挣到的钱足够覆盖成本，这可能就是一个合理

的价格。”经过换算，叶天宇发现，如果很多人愿意买他的字

体，一套只要几十块钱就可以支持他把这件事继续下去。所

以，最终他将价格定为99元，意为“可以永久使用”，也让更

多人了解了字体是需要付费的。因为价格尚不到百元，在大多

数人能承受的范围之内，所以叶天宇的字体一经推出就得到

了很多人的支持。

在设计字体的过程中，叶天宇每天都会给自己规定工作

量：“比如一天做三十个字，如果我多做了两个，就会觉得自

己往前多走了两步。满足了这个工作目标后，其余的时间，不

管我是听评书，还是看书，无论是干什么都觉得是在吸收，这

让我觉得整个人都神清气爽，很喜欢这样的状态。”正因为每

当设计字体的时候，都让他感觉整个人特别愉悦和踏实，所

以早在他和“喜鹊造字”受到热烈反馈的一年之前，叶天宇

就坚定了自己的想法——要将设计字体作为自己长久的事

业，“作为设计产品而言，字库字体的生命周期很长，一款好

的字库可以持续几十年上百年为大众服务。我觉得这是我想

要的‘隽永’。”
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